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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Utiliza SAT inteligencia artificial contra evasores 
A partir de este año, el órgano de la Secretaría de Hacienda aplica en todo el universo 
tributario tecnologías para recuperar adeudos de contribuyentes 
 

 
Magistrados exigen respetar ley electoral 
Rumbo al 2 de junio 
 

 
Arrecian crímenes contra políticos 
Suman 14 aspirantes ejecutados en lo que va del año 
 

 
Inhibe Trump 19% de inversión global de empresas mexicanas 
Negocios. El eventual regreso del republicano a la Casa Blanca desalienta de entrada a 
las firmas Grupo Bimbo, América Móvil y Nemak, que pondrán este año 2 mil 62 mdd 
menos que en 2023, dicen expertos 
 

 
Migrantes de México aportan 324 mil mdd en impuestos a EU 
Ese beneficio no es valorado, enfatiza la cancillería Bárcena 
 

 
Desocupación cae a mínimos históricos por formalidad 
Expectativa. El mercado laboral en México seguirá fuerte, pese al menor crecimiento 
económico este año: Analistas 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
 

 
Informalidad en el mercado laboral cerró el 2023 por debajo de 55% 
El registro más bajo tras el dato atípico durante pandemia 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Rompeolas, nueva puerta para comercio México-EU: AMLO  
https://www.jornada.com.mx/2024/02/27/economia/019n1eco 
Salina Cruz, Oax., El presidente Andrés Manuel López Obrador inauguró ayer 
el rompeolas del puerto de Salina Cruz, Oaxaca, un proyecto con el cual se 
podrá ampliar la relación económica entre México y Estados Unidos, pues 
permitirá habilitar el transporte de mercancías con la costa este del país 
vecino, la cual se encuentra prácticamente virgen. El mandatario afirmó que 
hoy día, el mayor traspaso de mercancías entre nuestro país y Estados 
Unidos se efectúa en estados como California o Texas, pero no existe 
prácticamente ningún país que llegue a la costa este, que abarca Nueva 
York, Nueva Jersey, Pensilvania, Delaware y Maryland, además de la capital 
Washington. Por ello, expresó que la apertura del rompeolas de Salina Cruz 
significa un hito para el desarrollo del país, pues expandirá los horizontes 
comerciales que México puede tener con el país del norte, del cual somos 
ya el principal socio comercial. 
 
“Ustedes son la cara”: Canciller Bárcena reconoce labor de 
cónsules por proteger a mexicanos en el exterior  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/ustedes-son-la-cara-canciller-barcena-reconoce-
labor-de-consules-por-proteger-a-mexicanos-en-el-exterior/ 
En el marco de la segunda edición de la Reunión de Cónsules de Protección 
para América del Norte, la canciller Alicia Bárcena reconoció la labor que 
realizan las y los 57 titulares de consulados por la comunidad mexicana en 
las diferentes ciudades de Estados Unidos y Canadá. Después de 
presentarla en la conferencia mañanera del presidente Andrés Manuel 
López Obrador de este lunes en Palacio Nacional, la titular de la Secretaría 
de Relaciones Exteriores (SRE) explicó a los y las cónsules la estrategia 
mexicana de movilidad humana que contempla todas las fases del ciclo 
migratorio. Señaló la canciller que México es un país de origen, tránsito, 
destino y retorno.  
 

https://www.jornada.com.mx/2024/02/27/economia/019n1eco
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Por ello, aseguró que la defensa, protección y empoderamiento de las y los 
mexicanos en el exterior son prioridad en su gestión. 
“En Estados Unidos y Canadá es donde está la mayor parte de las personas 
que han salido buscando, pues, una mejor vida, la mayoría de ellas. Y, por lo 
tanto, creo que la defensa, protección y empoderamiento de las y los 
mexicanos en el exterior, es una tarea central, y yo la he convertido en uno 
de mis ejes fundamentales de este período […] creo que la diplomacia 
cercana a la gente, su manifestación más plena es a través de ustedes, los 
cónsules de protección”, dijo. 
 
Morena oficializa solicitud de juicio político contra ministro 
Pérez Dayán  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/morena-oficializa-solicitud-de-juicio-politico-
contra-ministro-perez-dayan/ 
La diputada Aleida Alavez formalizó la solicitud de juicio político contra el 
ministro Alberto Pérez Dayán. En su cuenta de X, la legisladora morenista 
anunció la solicitud, porque la Suprema Corte de Justicia de la Nación 
declaró inconstitucional la reforma a la Ley de la Industria Eléctrica, 
propuesta por el presidente López Obrador. "En defensa de nuestra 
soberanía energética y contra un proceso irregular del ministro Alberto 
Pérez Dayán, hoy presenté, en nombre de diputados de #Morena, solicitud 
de Juicio Político en su contra. No podemos permitir que continúen estos 
atropellos contra el patrimonio nacional", refirió la diputada. 
 
Rumbo al 2 de junio: Magistrados exigen respetar ley electoral  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/rumbo-al-2-de-junio-magistrados-exigen-respetar-
ley-electoral/1637979 
A unos días de que inicien las campañas federales, la presidenta del Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), Mónica Soto, urgió a 
los actores políticos y a la ciudadanía a respetar la legislación electoral. 
“Hacemos un llamado desde esta instancia judicial a las actoras y actores 
políticos del país, así como a la ciudadanía en general, a que nos 
conduzcamos con pleno respeto a la ley, a la Constitución y a los principios 
que rigen nuestra democracia”, dijo la magistrada, al asistir al informe de 
labores de la Sala Regional Monterrey. 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/morena-oficializa-solicitud-de-juicio-politico-contra-ministro-perez-dayan/
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Dichas declaraciones se dan previo a que el TEPJF discuta la creación de un 
catálogo de funcionarios apercibidos por violar la ley electoral y un cuaderno 
auxiliar con las sanciones que podrían afectar la equidad en la contienda. 
Asimismo, llamó a denunciar la violencia política contra las mujeres, para 
que “la paridad no sea el costo que tienen que pagar para ejercer sus 
derechos político-electorales”.  
Por su parte, el magistrado Felipe Fuentes Barrera pronosticó una lluvia de 
quejas que las salas del TEPJF deberán resolver, derivadas de la definición 
de candidaturas para todos los cargos de elección popular. 
 
Las multas del INE a Morena y los partidos  
https://www.reforma.com/las-multas-del-ine-a-morena-y-los-partidos/ar2763934?v=2 
De acuerdo con el informe preliminar de la Comisión de Fiscalización del 
INE, los siete partidos políticos podrían ser multados por un monto global 
de 68.1 millones de pesos por faltas y omisiones en su gasto de precampaña 
federal, tanto a la Presidencia de la República como al Congreso. 
 
Arrecian crímenes contra políticos  
https://www.reforma.com/arrecian-crimenes-contra-politicos/ar2763881?v=7 
En lo que va de 2024, cada cuatro días han ejecutado a un candidato, 
político o activista. 
 
Iberdrola cierra venta del 55% del negocio en México por 6 mil 
200 mdd  
https://www.milenio.com/negocios/iberdrola-cierra-venta-del-55-del-negocio-en-mexico-
por-6-mil-200-mdd 
La eléctrica Iberdrola cerró la venta del 55 por ciento de su negocio en 
México por 6 mil 200 millones de dólares; la operación supone la venta de 13 
centrales de generación con una capacidad instalada de 8 mil 539 mw, 
informó la compañía a la Comisión Nacional del Mercado de Valores (CNMV) 
de España. Tras la obtención de las autorizaciones y aprobaciones 
regulatorias necesarias concluyó esta operación, que cierra el acuerdo de 
intenciones firmado por el presidente de la energética, Ignacio Sánchez 
Galán, y el de México, Andrés Manuel López Obrador. 

https://www.reforma.com/las-multas-del-ine-a-morena-y-los-partidos/ar2763934?v=2
https://www.reforma.com/arrecian-crimenes-contra-politicos/ar2763881?v=7
https://www.milenio.com/negocios/iberdrola-cierra-venta-del-55-del-negocio-en-mexico-por-6-mil-200-mdd
https://www.milenio.com/negocios/iberdrola-cierra-venta-del-55-del-negocio-en-mexico-por-6-mil-200-mdd


 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
Iberdrola se vende para el sector energético 
De los activos acordados, el 99 por ciento corresponde a ciclos combinados 
de gas, y el 87 por ciento a plantas que operan bajo el régimen de Productor 
Independiente de Energía, contratadas con la Comisión Federal de 
Electricidad (CFE). Los más de 460 empleados de estas instalaciones 
también pasarán a formar parte del fideicomiso liderado y gestionado por 
México Infrastructure Partners (MIP). Esto equivale al 55 por ciento del 
beneficio bruto de explotación (Ebitda) en el país, incluyendo los contratos 
asociados y los empleos vinculados a la operación. 
 
Utiliza SAT inteligencia artificial contra evasores  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/utiliza-sat-inteligencia-artificial-contra-evasores/ 
A diferencia del año pasado, cuando la fiscalización se centró en la 
instrumentación de las tasas efectivas del Impuesto sobre la Renta (ISR), 
este año el Servicio de Administración Tributaria (SAT) se apoyará en la 
inteligencia artificial (IA) para evitar la evasión fiscal en sus distintas formas. 
En 2023 el fisco logró recuperar 502 mil 540 millones de pesos por actos de 
fiscalización, 12.8% más respecto a los 422 mil millones que obtuvo por la 
misma vía en 2022. Así, la IA servirá para seguir recuperando lo que adeudan 
los contribuyentes, monto que al cierre de 2023 se ubicó en 2.3 billones de 
pesos, de los cuales 1.9 billones corresponden a empresas. Esta tecnología 
estará presente en todo el universo tributario, en donde ningún 
contribuyente o empresa podrá esconderse de los modelos de analítica de 
grafos y la aplicación del machine learning (aprendizaje automático). 
 
Invertirá Amazon 5 mil mdd en México  
https://www.reforma.com/invertira-amazon-5-mil-mdd-en-mexico/ar2763888?v=2 
Amazon Web Services (AWS) anunció ayer que invertirá más de 5 mil 
millones de dólares para la instalación de centros de datos en México, en 
medio de la creciente demanda de servicios en la nube. 
 
 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/utiliza-sat-inteligencia-artificial-contra-evasores/
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Debatirán por la Jefatura el 17 de marzo; el primero de tres  
https://www.excelsior.com.mx/comunidad/debatiran-por-la-jefatura-el-17-de-marzo-el-
primero-de-tres/1637987 
“Los partidos ya llegaron al consenso para que el primer debate entre los 
candidatos a Jefatura de Gobierno sea el 17 de marzo a las 8 de la noche”, 
aseguró anoche a Excélsior Carolina del Ángel, consejera del Instituto 
Electoral de la Ciudad de México (IECM). La presidenta de la Comisión 
Provisional de Seguimiento para la Organización y Celebración de Debates 
afirmó que “ya con ese consenso los documentos se suben a la Comisión de 
Debates y al Consejo General del IECM, para que ese órgano lo apruebe, 
pero el consenso con los partidos ya está”. Santiago Taboada (PAN, PRI y 
PRD), Clara Brugada (Morena, PT y PVEM) y Salomón Chertorivski 
(Movimiento Ciudadano) tendrán, cada uno, 25 minutos para exponer sus 
propuestas e ideas. “Van a presentarse, desarrollarán dos temas y luego las 
palabras de cierre”, detalló Del Ángel. La consejera consideró que “el primer 
debate es clave, pues será la medida para valorar cómo van a ser los otros 
dos debates: los partidos manifestaron que en su ánimo está que el debate 
sea una presentación de propuestas y confrontación de ideas, espero que, 
así como lo externaron ocurra el día del debate”. 
 
Ken Salazar enfatiza que Estados Unidos no investiga a AMLO  
https://www.jornada.com.mx/2024/02/27/politica/003n1pol 
Morelia, Mich., En Estados Unidos no existe una investigación hacia el 
presidente Andrés Manuel López Obrador, aseguró el embajador de este 
país en México, Ken Salazar, luego de que el diario The New York Times ligara 
al mandatario con el narcotráfico. Como dijo la Casa Blanca, como lo digo 
yo como embajador de Estados Unidos aquí en México, no existe una 
investigación relacionada con el presidente López Obrador, enfatizó el 
diplomático en una conferencia de prensa conjunta con el gobernador 
Alfredo Ramírez Bedolla, celebrada en Casa Michoacán. 
Salazar afirmó que en materia de seguridad no se había trabajado tanto de 
la mano con el gobierno de México como ahora y se debe a que se llevan a 
cabo reuniones frecuentes con la secretaria de Seguridad y Protección 
Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez.  

https://www.excelsior.com.mx/comunidad/debatiran-por-la-jefatura-el-17-de-marzo-el-primero-de-tres/1637987
https://www.excelsior.com.mx/comunidad/debatiran-por-la-jefatura-el-17-de-marzo-el-primero-de-tres/1637987
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De igual forma, el embajador precisó que se tienen reuniones con la Fiscalía 
General de la República y se ha estado trabajando con el gobierno de México 
como socios, por lo cual, el trabajo sigue como ha ocurrido desde la llegada 
del presidente Joe Biden a la Casa Blanca. 
 
Inhibe Trump 19% de inversión global de empresas mexicanas  
https://www.milenio.com/negocios/inhibe-trump-inversion-global-empresas-mexicanas 
Empresas mexicanas como Grupo Bimbo, Alfa, América Móvil y Nemak, 
entre otras, tienen proyectado destinar en promedio 19 por ciento menos 
capital a proyectos de inversión en 2024 debido a la incertidumbre que les 
generan las elecciones en el mundo, principalmente en Estados Unidos con 
un posible retorno de Donald Trump a la presidencia de esa nación, de 
acuerdo con especialistas. “La inversión corporativa en Estados Unidos está 
cambiando y Donald Trump es un candidato que podría mover a la 
economía americana. Desde el punto de vista arancelario, me parece que 
continuaría con políticas restrictivas aumentando impuestos”, expuso 
Enrique Bazaldua, analista de mercados del bróker de Forex y contratos por 
diferencia (CFD) ATFX. Destacó que en México hay buenos datos 
macroeconómicos, pero por las elecciones en ambas naciones limita la 
perspectiva del sector privado. Bazaldua remarcó que hay probabilidades 
elevadas de un regreso de Trump a la Casa Blanca, lo que puede alentar 
ciertas inversiones, pero afectar aquellas con el comercio. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/olvidan-en-palacio-nacional-que-el-
presidente-no-comete-errores/ 
Nos dicen que más allá de lo dicho por el presidente Andrés Manuel López 
Obrador, quien la semana pasada rechazó que revelar en su mañanera el 
número telefónico privado de Natalie Kitroeff, jefa de la corresponsalía del 
periódico The New York Times haya sido un error, en Palacio Nacional este 
incidente se evaluó como “un error” que no debió haber ocurrido. Nos dicen 
que luego de que el mandatario vulneró los datos personales de la 
periodista estadounidense sí hubo voces en la residencia oficial que dijeron 
que había sido un error del Presidente revelar ese dato y advirtieron de que 
había una violación a la ley que podría traer consecuencias, pero, como ha 
quedado claro, esas voces no fueron tomadas en cuenta, pues al siguiente 
día el mandatario ya montado en cólera advirtió que lo volvería a hacer 
siempre que estuviera en entredicho la autoridad moral del Ejecutivo. 
Después de más de cinco años trabajando en Palacio Nacional, nos hacen 
ver, a algunos no les ha quedado claro que el Presidente no comete errores. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_2026 
Que el 80 aniversario del SNTE, que encabeza Alfonso Cepeda, se convirtió 
en un mitin pro 4T con la postración del sindicato ante el gobierno federal, 
representado por las titulares de Educación, Leticia Ramírez, que por 
supuesto reprobó el “modelo neoliberal” imperante en gestiones anteriores, 
y de Gobernación, Luisa María Alcalde, quien destacó acciones por el 
magisterio como incrementos históricos al salario y la basificación de 945 
mil maestros. También asistieron los gobernadores Julio Menchaca, de 
Hidalgo, y Sergio Salomón Céspedes, de Puebla, así como Alfonso Ramírez 
Cuéllar, coordinador de los Comités en Apoyo a Claudia Sheinbaum. 
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Templo Mayor 
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2024-02-27/op266492?pc=102 
NO SE lo digan a nadie, pero el senador rockero Juan Zepeda podría cantarle 
a Movimiento Ciudadano aquella de "Goodbye stranger", de Supertramp. 
Resulta que el mexiquense anda muy inquieto pues ha sido uno de los más 
inconformes con las decisiones de la dirigencia nacional que encabeza 
Dante Delgado, además de que no ha sido tomado en cuenta en los planes 
de la franquicia naranja. De ahí que ya anda en pláticas para cambiar de 
nuevo de partido, pues dicen que el frente PRI-PAN-PRD le está ofreciendo 
ser el candidato a la alcaldía de Neza. ¿Será? 
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COLUMNAS 
 
 

Carlos Loret de Mola 
Claudia abandona a Clara  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/claudia-abandona-a-clara/ 
Nunca lo va a aceptar públicamente por obvias razones, pero las estructuras 
partidistas de Claudia Sheinbaum en la Ciudad de México ya recibieron la 
orden de dejar de trabajar para Clara Brugada, la candidata de Morena a la 
Jefatura de Gobierno. Hacia afuera todo son sonrisas, pero hacia adentro, el 
cálculo de Sheinbaum y su equipo es que si llegan a triunfar en la elección 
presidencial -cosa que calculan altamente probable, pero no segura- no 
quieren al grupo de Brugada (Martí Batres, Encinas, et al) de vecinos, con el 
monumental presupuesto del gobierno de la capital del país a su 
disposición y con la fascinante herramienta de las auditorías a los cinco años 
de gobierno de Sheinbaum.  
En el equipo de la candidata presidencial del oficialismo sienten que 
Brugada y su gente no harían equipo, ni siquiera serían un sano contrapeso 
interno, sino francamente se comportarían como chantajistas por goteo, 
con tal de ir amarrando su lugar en la sucesión presidencial del 2030. 
 
Mario Maldonado 
AMLO, como Trump, contra el NYT; ¿también culpará a Slim?  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/amlo-como-trump-contra-el-
nyt-tambien-culpara-a-slim/ 
La relación de Andrés Manuel López Obrador con los periodistas y medios 
de comunicación ha pasado de regular, al inicio del sexenio, a catastrófica. 
Al presidente no le gustan las investigaciones periodísticas, las críticas ni 
que se le escudriñe como es normal para cualquier funcionario que ha 
tenido acceso al uso de recursos públicos. En este, y en otros sentidos, López 
Obrador se parece mucho a Donald Trump, aunque ambos provienen de 
contextos muy distintos. Para llegar a la Casa Blanca, el magnate 
estadounidense echó mano de una estrategia para desacreditar a los 
medios de comunicación.  
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“Ellos son las noticias falsas y asquerosas”, solía decir sobre grupos 
mediáticos o periodistas que no le son afines o que habían revelado sus 
escándalos, como CNN, The Washington Post y The New York Times (NYT). 
En febrero de 2016, durante su campaña presidencial, Trump se lanzó contra 
el magnate mexicano Carlos Slim al sugerir que le “daba línea” al New York 
Times. En una entrevista, el entonces precandidato republicano dijo que 
Slim, dueño de 17% del diario, pudo haber influido para que publicara 
información “poco objetiva” sobre él y sus declaraciones sobre los 
migrantes. 
 
Salvador García Soto 
¿Quién quiere cazar a Arturo Zaldívar?  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/quien-quiere-cazar-a-
arturo-zaldivar/ 
Al exministro presidente de la Corte, Arturo Zaldívar Lelo de Larrea, lo están 
torpedeando desde distintos frentes y con información delicada que lo 
involucra en temas de corrupción y hasta narcotráfico. No queda claro quién 
o quiénes son los enemigos del exministro, pero sí que parecen querer 
anularlo en su nuevo rol político de propagandista jurídico de la candidata 
de Morena, Claudia Sheinbaum. Con videos en la plataforma de YouTube e 
información que circulan en columnas ayer lanzaron fuertes señalamientos 
contra el exministro, que parece haber dejado muchos frentes abiertos 
cuando decidió salir intempestiva y sorpresivamente de la Suprema Corte, 
casi un año antes de concluir su ministerio, y en un hecho sin precedentes 
en la historia reciente de la Corte, para integrarse directamente a la 
campaña presidencial del oficialismo. 
 
Héctor de Mauleón 
Otra vez, el voto de los narcos  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/otra-vez-el-voto-de-los-
narcos/ 
A solo unos días de que el presidente López Obrador descartara riesgos 
relacionados con la intervención del crimen organizado en las próximas 
elecciones, se registraron, con solo unas horas de diferencia, dos ataques en  
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contra de aspirantes a las alcaldías de Taxco, en Guerrero, y de Maravatío, en 
Michoacán. A las 9 de la mañana el priista Omar Javier Flores Majul fue 
atacado a tiros desde un vehículo en las inmediaciones de la caseta de 
Zacapalco, ubicada en el municipio de Buenavista de Cuéllar.  
Flores Majul salió ileso del ataque debido que se desplazaba en una 
camioneta blindada. El ataque ocurre, sin embargo, en un ambiente de 
violencia desbordada que ha paralizado las actividades sobre todo 
comerciales en Taxco, y que por momentos convierte a esta ciudad en un 
verdadero pueblo fantasma. 
 
Carlos Marín 
Le divierte que la cosa empeore  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/le-divierte-que-la-cosa-
empeore 
Como si el horno estuviera para bollos, el presidente López Obrador saludó 
ayer con una siniestra ironía premonitoria: 
“Buenos días. ¡Ánimo, porque lo mejor es lo peor que se va a poner…!”. 
Y soltó una retumbante carcajada. 
Cierto: aunque él no asuma su responsabilidad, todo pinta de la patada para 
los siete meses finales de su gestión, y más con el combustible de su 
discurso crecientemente rijoso que tanto parece divertirle. 
Impensable que se disculpe y rectifique. 
Echado para adelante, sigue exponiendo a periodistas dando a conocer lo 
que según él cobran en medios “al servicio de la oligarquía”, y se atreve a 
emplazarlos a revelar su patrimonio y lo que les pagan o a que delaten sus 
fuentes de información. 
 
Joaquín López-Dóriga 
Extorsión: de la locura al delito  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/extorsion-de-la-locura-
al-delito 
No puedo entender la defensa pasiva de la democracia y la libertad porque 
no es defensa. Florestán 
Esta es una historia que rebasa el delirio que produce el poder. 
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Me refiero a la cadena de extorsiones del presidente de la Comisión Nacional 
Bancaria y de Valores en el gobierno de Ernesto Zedillo (1994-2000), 
Eduardo Fernández, quien en su desvarío llegó a documentar de su puño y 
letra el detalle de sus chantajes a Televisa a lo largo de los años y su ilícito rol 
en una encomienda presidencial de 1995 que ahora presenta como un 
servicio personal, lo que, desde su trastorno, detalla una y otra vez y exige 
cobrar casi 30 años después. 
 
Enrique Quintana 
¿Se va despoblando el campo mexicano?  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2024/02/27/se-va-
despoblando-el-campo-mexicano/ 
Entre el cuarto trimestre del 2018 y el mismo periodo de 2023, la población 
ocupada en el sector agropecuario en México se redujo en 270 mil personas. 
En contraste, la población ocupada en el país creció en 5 millones 698 mil 
personas en el mismo lapso. Esto significa que el porcentaje de las personas 
ocupadas en el ámbito rural respecto al total pasó de 12.5 por ciento en 2018 
a 10.8 por ciento al final del año pasado. En realidad, la tendencia viene de 
más atrás. En 2005, este porcentaje era en 14.6 por ciento, lo que significa 
una pérdida de 3.8 puntos porcentuales en el lapso en 18 años. 
Si continuara esta tendencia, en otro par de décadas, la proporción sería de 
7 por ciento. Esta caída de la población ocupada en el campo no significó un 
descenso del PIB. 
 
Raymundo Riva Palacio 
Anatomía de una extorsión  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2024/02/27/anatomia-
de-una-extorsion/ 
Eduardo Fernández, que no ha dejado de estar en las noticias y en 
problemas legales desde hace dos décadas, fue detenido por la Interpol el 
viernes pasado al llegar al aeropuerto de Madrid procedente de Miami. 
Había una ficha roja (red notice) para su captura desde el pasado 24 de 
enero, que se ejecutó cuando las autoridades estadounidenses registraron 
que se iba a fugar a España para evitar lo que parecía su inminente  
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detención en Florida, y alertaron a las españolas. Su aprehensión es 
resultado de una acusación por el presunto delito de extorsión agravada 
que presentó Televisa ante la Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de 
México. 
 
Darío Celis 
Bancos, afores y bono a finales de año por Iberdrola  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2024/2/27/bancos-afores-bono-finales-de-ano-
por-iberdrola-581242.html 
ESTE MARTES, EN Tamazunchale, San Luis Potosí, Andrés Manuel López 
Obrador recibirá de manera formal el control de las 13 plantas de Iberdrola 
cuya compra-venta quedó formalmente cerrada ayer. 
El acto, al que asistirán el secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, y 
los directores de Banobras y Nafin-Bancomext, Jorge Mendoza y Luis 
Antonio Ramírez, respectivamente, estará cargado de simbolismo. No pasa 
desapercibido que esa planta de ciclo combinado fue construida por 
Iberdrola, teniendo como socios a Claudio X. González Laporte y José 
Córdoba Montoya, jefe de asesores de Carlos Salinas. 
Al final, el consorcio español que preside Ignacio Sánchez Galán, recibirá un 
pago de 5 mil 883 millones de dólares, tras netear los intereses 
correspondientes contra los ingresos generados por estas plantas desde el 
1º de enero de 2023. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

MENSAJE DEL PROCURADOR AGRARIO POR EL 32 
ANIVERSARIO DE LA PROCURADURÍA AGRARIA  
https://www.gob.mx/pa/es/articulos/mensaje-del-procurador-agrario-por-el-32-
aniversario-de-la-procuraduria-agraria 
Ciudad de México. - El procurador agrario, Luis Hernández Palacios Mirón, 
dijo en un mensaje en el marco del 32 aniversario de la Procuraduría Agraria, 
que se requiere “evaluar lo que hemos hecho y consolidar las acciones 
pendientes” para dejar las bases para construir el segundo piso de la Cuarta 
Transformación. Destacó que la Procuraduría Agraria surge como 
consecuencia de la Reforma al Artículo 27 Constitucional de 1992 y tras la 
creación de Tribunales Agrarios especializados, que requerían la 
instauración de un órgano que procurara la justicia social y asumiera la 
representación de los sujetos de derecho agrario. De esta forma, se crea la 
Procuraduría Agraria, con la tarea fundamental de representar de manera 
legal a los sujetos agrarios, así como la conciliación agraria, los servicios 
periciales, los procesos de organización social de los núcleos agrarios y el 
apoyo al ordenamiento de la propiedad social de los núcleos agrarios. 
 
Inician campañas para renovar comisariado ejidal en ‘Kilómetro 
50’  
https://noticaribe.com.mx/2024/02/26/inician-campanas-para-renovar-comisariado-ejidal-
en-kilometro-50/ 
Quintana Roo. - Al menos tres aspirantes se han registrado ya ante la 
Procuraduría Agraria para contender por la presidencia del Comisariado 
Ejidal del “Kilómetro 50”. Todos iniciarán campañas junto con sus planillas 
hasta la fecha de la asamblea, este 10 de marzo. Entrevistado brevemente, 
Sabino Angulo Cab, actual comisariado ejidal, detalló que será la 
Procuraduría Agraria la que se encargue de todo el proceso. 
El día convenido, habrá un pase de lista a las 10 de la mañana, para confirmar 
si tienen quórum (501 ejidatarios).  
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De contar con el número requerido, al mediodía, aproximadamente, 
iniciarán las votaciones en el domo doble de la unidad deportiva para 
terminar alrededor de las 6 de la tarde, explicó. Angulo Cab indicó que al 
dejar el comisariado ejidal quedarán temas pendientes importantes, como 
el pago de los 7 millones de pesos por parte de la Secretaría de 
Comunicaciones y Transporte por la indemnización de terrenos ejidales; sin 
embargo, alegó que han atendido otros rezagos, como el rescate del título 
de propiedad de la casa ejidal y el pago el predial de dichas oficinas. 
 
Tras 76 días tomada, el INAH informa que cierra hasta nuevo 
aviso la zona arqueológica de Mayapán  
https://grillodeyucatan.com/2024/02/26/tras-76-dias-tomada-el-inah-informa-que-cierra-
hasta-nuevo-aviso-la-zona-arqueologica-de-mayapan/ 
Yucatán. - Aunque Diego Prieto Hernández, director general del Instituto 
Nacional de Antropología e Historia (INAH), dijo que les pagará a los 
ejidatarios de Telchaquillo (comisaría de Tecoh) la expropiación de las tierras 
que ocupa la zona arqueológica de Mayapán, los parcelarios no accedieron 
a la reapertura del sitio y no lo harán sino hasta tener el dinero.  
En consecuencia al INAH no le quedó más que boletinar que la zona 
arqueológica permanecerá cerrada hasta nuevo aviso, aunque Mayapán 
está cerrada desde hace 76 días. El pasado viernes ejidatarios de 
Telchaquillo se reunieron con Diego Prieto Hernández para exigir dos pagos: 
indemnización y expropiación del lugar.  
Agregó que luego se procederá al pago por la expropiación, pues el 6 de 
diciembre de 2023, topógrafos de la Procuraduría Agraria (PA) acudieron al 
sitio para medir las casi 14 hectáreas del terreno ejidal donde está el núcleo 
central de la zona arqueológica de Mayapán. 
 
Comuneros realizan asamblea informativa en Tonameca  
https://estadoactual.com/comuneros-realizan-asamblea-informativa-en-tonameca/ 
Oaxaca. - El Presidente del Comisariado de los Bienes Comunales de Santa 
María Tonameca, Antonio Merino Gonzaga y su Consejo de Vigilancia 
llevaron a cabo una asamblea informativa en la Casa Comunal ubicada en 
el centro de la cabecera municipal.  

https://grillodeyucatan.com/2024/02/26/tras-76-dias-tomada-el-inah-informa-que-cierra-hasta-nuevo-aviso-la-zona-arqueologica-de-mayapan/
https://grillodeyucatan.com/2024/02/26/tras-76-dias-tomada-el-inah-informa-que-cierra-hasta-nuevo-aviso-la-zona-arqueologica-de-mayapan/
https://estadoactual.com/comuneros-realizan-asamblea-informativa-en-tonameca/


 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
En esta asamblea, las y los agraristas legalmente reconocidos ante el 
Registro Agrario Nacional y en apego a los Estatutos Comunales, en 
votación económica unánime mandataron al Comisariado para que emita 
una Convocatoria bajo el marco de Usos y Costumbres para la elección 
interna comunal que se llevará a cabo en abril próximo en la Casa Comunal. 
Asimismo, las y los comuneros rechazaron la injerencia del Delegado federal 
de la Procuraduría Agraria Gonzalo Villalobos quién ha señalado ante el 
Ministerio Público que la dirigencia agraria está involucrada en bloqueos a 
las vías de comunicación. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
 

Sector Agrario 
 
 

Entrega Sedatu 402 títulos de propiedad a la comunidad 
indígena de Xaltocan  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/entrega-sedatu-402-titulos-de-propiedad-a-la-
comunidad-indigena-de-xaltocan 
Estado de México. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu) en coordinación con el gobierno del Estado de México, entregó 402 
títulos de propiedad a la comunidad indígena de Xaltocan ubicada en el 
municipio de Nextlalpan, y 287 más están en trámite para ser liberados en 
abril de este mismo año. En la entrega de los documentos, el titular de la 
Sedatu, Román Meyer Falcón, apuntó que este es el primer bloque de 
documentos que se entregan para cumplir los compromisos realizados al 
inicio de esta administración de dar certeza jurídica a esta comunidad 
históricamente olvidada. 
“Esta comunidad fue fundada en el Siglo XII, este suelo es histórico y uno de 
los proyectos del presidente Andrés Manuel López Obrador fue apoyar a las 
comunidades que rodean al Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA). 
Fue cuestión de agilizar el proceso y entregaremos el 100% de los títulos en 
un período de dos meses. Hoy tienen un documento pero esto siempre ha 
sido de ustedes”, expresó el servidor público en el evento donde también 
participó la presidenta municipal de Nextlalpan, Lorena Alameda Juárez. 
 
Supervisan Sedatu y Ejecutivo estatal obras del Programa de 
Mejoramiento Urbano en Atlatlahucan y Tepoztlán  
https://morelos.gob.mx/?q=prensa/nota/supervisan-sedatu-y-ejecutivo-estatal-obras-del-
programa-de-mejoramiento-urbano-en 
Morelos. - El secretario de Gobierno, Samuel Sotelo Salgado, en compañía 
del subsecretario de Desarrollo Urbano y Vivienda de la Secretaría de 
Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), Daniel Fajardo Ortiz, 
realizaron un recorrido de supervisión de obra en los municipios de 
Atlatlahucan y Tepoztlán, como parte del Programa de Mejoramiento 
Urbano. 
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Las autoridades constataron, en primer lugar, los trabajos que se 
encuentran prácticamente concluidos en el Parque El Jagüey en 
Atlatlahucan, donde estuvieron el secretario de Desarrollo Sustentable, José 
Luis Galindo Cortez, así como autoridades de la Comisión Estatal del Agua 
(Ceagua), para revisar la operación de la Planta de Tratamiento de Aguas 
Residuales. Posteriormente se trasladaron a Tepoztlán, donde además de 
firmar el acta de entrega recepción de las obras por parte de la Sedatu y el 
Ayuntamiento, verificaron la conclusión de obra del mercado municipal. 
 
Román Meyer Falcón 
Consolidando el derecho a la vivienda  
https://www.excelsior.com.mx/opinion/opinion-del-experto-nacional/consolidando-el-
derecho-a-la-vivienda/1637959 
Durante el gobierno encabezado por el presidente Andrés Manuel López 
Obrador hemos dado grandes pasos para garantizar el derecho humano a 
la vivienda, consagrado en el artículo 4º de nuestra Constitución. El último 
avance es la iniciativa para transformar el Instituto del Fondo Nacional de la 
Vivienda para los Trabajadores (Infonavit) para que pueda no sólo facilitar 
créditos más baratos, sino también construir viviendas bien ubicadas, 
céntricas y ponerlas en renta y venta bajo un esquema social. 
Esto significa que el Infonavit podría ser constructor y propietario de bienes 
inmuebles. Así, las personas trabajadoras tendrán la opción de arrendar esas 
viviendas con la garantía de que la renta no excederá el 30% de su salario 
mensual. Además, después de 10 años de rentar, podrán acceder a la opción 
de adquirirla en condiciones preferentes. 
Se dará prioridad a personas trabajadoras sin vivienda propia y con mayor 
antigüedad de cotización. También se implementarán mecanismos para 
asegurar un proceso justo y sin favoritismos en la asignación de las 
viviendas, y que el Infonavit deberá implementar una reducción de costos 
de su operación, para reivindicar su nuevo carácter social. 
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Alertan de conflicto por un juicio agrario  
https://www.criteriohidalgo.com/noticias/regiones/alertan-de-conflicto-por-un-juicio-
agrario 
Habitantes de la comunidad San Juanico y localidades aledañas, en 
Ixmiquilpan, alertaron de un nuevo conflicto social derivado de un juicio 
agrario promovido por la delegación municipal en 2023 para retomar el 
proyecto de convertir las pequeñas propiedades al régimen de bienes 
comunales. Aunque existe un fallo que benefició a los pequeños 
propietarios, explicaron que recientemente se enteraron de que 
nuevamente existe un proceso promovido por Carlos Cenobio para que este 
núcleo de propiedades pase al régimen de bienes comunales, lo que estaría 
reviviendo nuevamente el conflicto de 2013, que terminó en hechos de 
violencia y finalmente un fallo del Tribunal Unitario Agrario (TUA). 
Explicaron que en 2013 un grupo invadió el rancho La Herradura, propiedad 
de Paulino Vega Morán, bajo el argumento de que se trataba de bienes 
comunales, régimen inexistente en esa zona del municipio. Esto derivó en 
denuncias penales. Son 10 comunidades en total que nuevamente están 
dentro de este conflicto, informaron, y a pesar de que se han tenido avances 
en las delimitaciones y medidas topográficas, asimismo con la entrega de 
escrituras a los propietarios de los predios, el grupo minoritario ha retomado 
un juicio agrario para hacer que la autoridad reconozca los bienes 
comunales, los cuales no existen en San Juanico, dijeron. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.criteriohidalgo.com/noticias/regiones/alertan-de-conflicto-por-un-juicio-agrario
https://www.criteriohidalgo.com/noticias/regiones/alertan-de-conflicto-por-un-juicio-agrario


 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
 

Cartones 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Consultar fechas anteriores 
Dirección Operativa de Comunicación Social 

http://www.pa.gob.mx/web2/Noticias/atras.html

